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施政報告寫得出就有承擔 做到事 做成事 看結果

李家超：簡約公屋非篤數 有利市民堅定做
房屋供應問題是香港特區政

府施政的重中之重，香港特區

行政長官李家超在施政報告中

以創新思維提出多項措施，包

括興建3萬個「簡約公屋」單位讓公屋輪候人士入住，增加公屋供應使整

體輪候時間由現時平均6年大幅縮短至4.5年，另會增加土地儲備，縮短

「生地」變「熟地」時間等。李家超日前接受香港大公文匯傳媒集團媒

體聯合專訪時指出，「簡約公屋」會提供配套設施，不少劏房戶對措施

表示歡迎。這個新措施最重要考慮，是給公屋輪候者多一個選擇，入住

與否也不影響輪候傳統公屋的時間；而收回棕地等釋放土地的措施雖有

機會遇到反對聲音，但特區政府立場清晰，符合整體利益的事，會「堅

定地做」。他否認提供「簡約公屋」單位及釋放土地資

源只是所謂「數字遊戲」，強調施政報告並非閉門造

車，經過充分討論而設定的指標，「寫得出來就有個承

擔」，會用結果證明政府能「做到事，做成事」，請大

家「看結果」。

特首專訪

◆香港文匯報記者 劉明

李家超在發表上任後首份施政報告後，
日前到訪大公文匯傳媒集團，在集團

董事長李大宏陪同下參觀，並接受文匯報
總編輯吳明、大公報總編輯于世俊聯合專
訪，圍繞中共二十大、特區政府新的施政
藍圖等，進行廣泛深入闡釋，涉及土地房
屋政策、「搶人才」「搶企業」計劃、配
合國家發展大局等各項施政理念。他強
調，政府新的施政打破不同的瓶頸，改變
特區政府組織文化，以創新及團隊精神推
動政策落實。

提早改善劏房戶居住環境
在公營房屋問題上，由於未來10年建屋

量會出現「頭輕尾重」現象，33萬個公營
房屋單位只有三分之一於首5年落成，為
填補缺口，特區政府以創新思維興建3萬
個「簡約公屋」，打破瓶頸讓輪候人士入
住、提早改善目前惡劣的居住環境。
他指出，使用未發展的政府土地建屋，可

縮短建造期，較現時民間、商界及政府三方
合作的過渡性房屋優勝，「過渡性房屋由非
專業人士提供，會遇到不少困難，有土地也
要花不少時間興建，現時（簡約公屋）由政
府主導，由專業人士興建，有配套，過程
快。而正常一個公屋有地，興建也需時四五
年，簡約公屋以組裝合成方法建造，一兩年
內便建好。」
他又強調，政府會繼續支持和配合興建

過渡性房屋，未來數年供應目標增至兩萬
個。
他續指，「簡約公屋」是按傳統公屋標
準興建，雖未必百分百達到，但室內配套
優於公屋單位，包括提供冷氣機及熱水
爐，更勝傳統公屋交樓時的「清水房」。
他並表示重視周邊配套，運輸及物流局
會在居民遷入時提供交通配套，「購物等
也會有安排，當然在覓地時會考慮這些，
但並非每個地方也一定是地理優越，最重
要是給巿民一個選擇機會。」
李家超表示，他接觸的劏房戶也支持興
建「簡約公屋」，因可盡快改善居住環
境，「（劏房）有媽媽開電視都不敢開得
大聲，怕吵（家人），要走到電視機邊聽
聲音，多慘！洗手間及煮飯在同一地方，
不衞生，希望早日搬離啦！」

最重要是輪候者多了選擇
不過，他相信亦有劏房戶因工作或子女
讀書問題，嫌「簡約公屋」選址遠而放棄
入住，政府會尊重他們的決定，強調「簡
約公屋」是給予輪候人士一個選擇，是否
入住也不影響輪候傳統公屋時間，「譬如
我是排7,000（籌號），我上不上『簡約公
屋』我都是排7,000，當傳統公屋第7,000
個單位可以供應，就可以上樓。所以這個
計劃就是他（輪候人士）會多了選擇，沒
少了東西，無任何損失。」

施政報告提出增加土地供應，包
括着力發展棕地，新界現有1,600公
頃棕地當中有超過半數會陸續轉化
成房屋和其他用途。問及開發棕地
涉及繁雜的利益問題，或者面對阻
力時，李家超強調可以使用的
土地一定會開發，並會
補償棕地上的作業
者，包括要求投
標建屋的發展
商要以便宜
價格向受影
響人士提供
單位，「要
確保現有作
業 者 的 利
益，當然始
終有影響，能
賠償的便賠償，
另一些方法如能助其
遷移便遷移，用多元方法
解決，如果最終未能解決，相
信 都 是 要 按 本 子 辦

事，」他強調，「因整體的利益重
要，所以要堅定地克服各方面困
難。」他認為最重要是政府立場清
晰，讓巿民知道政府會堅定地落
實。

對於有聲音認為相關措施是
「篤數」（造假），屬所

謂「數字遊戲」，李
家超強調，施政報
告 絕 非 閉 門 造
車，每個環節都
是政府團隊集
體構思，各項
指標是經團隊
充 分 討 論 ，
「寫得出來是
有承擔的，這就
是團隊精神，我
們 亦 會 證 明 給 人
看，我們做到事及能

做成事，看結果，以結果
為目標。」

◆香港文匯報記者 劉明

今屆香港特區政府將全力推進「北部都會區」
建設，並已在區內開展多個大型發展項目，而施
政報告更提出會將位處核心商業區而沒有特定地
域要求的政府辦公室，包括金鐘道政府合署近四
成辦公室樓面面積遷往「北部都會區」，以帶動
該區發展並騰出核心商業區土地。李家超在專訪
中表示，古洞及洪水橋等地已有城巿設計，會尋
覓適當地點搬遷，並會用設施群作出配合，至於
是發展一個政府設施群還是與其他設施群融合，
則需要考慮。
李家超表示，特區政府有一些地區總部可以遷
往「北部都會區」，至於何時遷移有關的政府辦
公室，則有待尋找最佳的地點，並需要有一個整
體規劃，「現時已有一些城巿設計，如古洞及洪
水橋等，當我們有一個適當位置時，我們要整體
規劃，不想只是處理單一的元素，希望用一個設
施群去配合。」
施政報告指出正全力推進古洞北/粉嶺北、洪
水橋/厦村及元朗南等已啟動工程的大型項目，
而除各地會分別有創科、物流及工業等不同產業
發展外，政府亦會規劃多項亮點設施群帶動發
展，當中包括文化設施群、專上教育院校、大型
體育設施、醫院網絡、政府設施群等，李家超表
示遷移政府辦公室須有規劃，「要考慮是放在政
府的設施群內，還是與另外一些設施群融合，不
是單一只為搬遷一個政府總部，因為搬遷了便定
在那裏，所以規劃也很重要。」

◆香港文匯報記者 劉明

可用之地必開發
多招補償作業者

部分政府辦公室
遷古洞及洪水橋

◆李家超接受文匯報總編輯吳明（左）、大公報總編輯于世俊（右）聯合專訪。
香港文匯報記者曾興偉 攝

掃碼看足本專訪

◆◆香港特區行政香港特區行政
長官李家超在發長官李家超在發
表任內首份施政表任內首份施政
報告後報告後，，日前到日前到
訪大公文匯傳媒訪大公文匯傳媒
集團集團，，他圍繞中他圍繞中
共二十大共二十大、、特區特區
政府新的施政藍政府新的施政藍
圖等進行廣泛深圖等進行廣泛深
入闡釋入闡釋。。

香港文匯報香港文匯報
記者曾興偉記者曾興偉 攝攝

◆「簡約公屋」採「組裝合成」方
法建造，可大大縮短工期。

資料圖片

香港文匯報訊（記者柴婧）香港特區行
政長官李家超施政報告中的「搶人才」
「搶企業」政策是香港各界全城甚至國際
關注和熱議的焦點，施政報告提出多項具
備突破性思維的政策，但全球人才競爭激
烈，社會依然關注香港是否「搶得過人
家」。李家超在接受香港大公文匯傳媒集
團媒體聯合專訪時強調，香港具備很強的
吸引力，不只具備固有的「優質DNA」，
特區政府亦增加了主動招攬人才企業的
「工具」，加上香港的產業政策、努力打
造的產業生態鏈，以及國家政策和發展帶
來的機遇，「愛國者治港」下穩定環境等
元素，「我好有信心『搶到』。」
為強化香港競爭力，施政報告提出一系
列招商引才的措施，包括成立由財政司司
長帶領的「引進重點企業辦公室」，針對
生命健康科技、人工智能與數據科學等策
略產業的重點企業，「量身定制」落戶方
案；在各地經貿辦設立「招商引才專
組」，主動接觸目標企業和人才；成立
「香港投資管理有限公司」、成立「共同
投資基金」，從「小政府、大市場」的思
維中跳脫，更主動地參與產業引導和投
資，爭做有為政府，為香港構建更多元、
健康的產業體系和人才儲備。
李家超指，他對香港推出的「搶人才」
「搶企業」政策信心足夠。他表示，特區
政府會積極「搶」，增加了出去主動招攬
人才的「工具」，吸引人才、企業的政
策，加上香港的產業政策，固有的低稅
率、簡單稅制、開放、中西文化共融、地
理位置優越等「優質DNA」，以及粵港澳
大灣區規劃綱要、「十四五」規劃、「一
帶一路」倡議帶來的無限發展機遇，「愛
國者治港」下穩定的環境等元素，「我好
有信心『搶到』。」政府訂下2023至2025

年期間，每年通過輸入人才計劃輸入至少
3.5萬名預計逗留至少12個月的人才的目
標，李家超指，希望每年檢討時，再調校
提高。

上游優勢中游發展全程推動
是次「搶人才」「搶企業」政策一大特
點是，無論各項招商引才政策之間，抑或
是招商引才與其他產業發展政策、整體規
劃藍圖都有相輔相成的緊密關聯。李家超
以創科為例指出，創科是未來，對人才而
言是好機遇，香港會致力建立好創科生態
鏈。
他說，以前香港「上游科研厲害」，此
次施政報告設立100億港元促進科研成果
商品化的「產學研1+計劃」，「令中游都
厲害……下游絕對有優勢，因為和整個大
灣區融合。這個生產鏈、大市場……這是
我最少擔心的事，也是最樂觀的。」他認

為，上游優勢、中游發展、全程推動，有
產業政策，也優待所有人才，加上特別設
計、度身定做的企業落戶配套，「來到的
人才，很容易看到社會環境、發展機會和
整個生態。」他特別強調，「不是只是講
香港，而是講整個國家裏面的一個特區。
（來到）特區會給機會去整個中國發展，
你話幾咁有吸引力？任何地方都沒有，這
是我們的優勢。」

培育留住本地人才
他並提到，特區政府也要努力照顧本地
人才，培育和留住本地人才，「每年四五
萬大學畢業生，都是我們的優秀人才。」
特區政府亦重視青年多元發展，除了發展
傳統學術型大學，還會加強職專教育，加
快發展「職業資歷階梯」，「整個施政報
告整體全面讓整個（人才）環境動起來、
活起來，讓土壤肥沃。」

香港文匯報訊（記者 柴婧）為
吸引人才、留住人才，施政報告提
出，在合資格外來人才成為香港永
久性居民後，可退還首個在港置業
的額外印花稅。行政長官李家超在
接受專訪時再次解釋指，這項政策
是人才政策，目的希望所有赴港人
才知道「香港擁抱他們，希望他們
成為一家人的一分子」，不是為了
給人炒樓，亦不是為了托市。
有關向合資格外來人才退還在港
置業額外的印花稅的政策公布後，

社會有聲音將其視為一項「地產政
策」。李家超重申，這項政策是人
才政策，希望這項政策讓赴港人才
知道，「你只需要成為永久居民，
你的待遇就是我們一家人的待遇，
所以你可以拿回你的印花稅。」他
認為，每個人是否與一個地方建立
長久聯繫，「是要看這個地方是否
重視他，這個地方可否和他建立感
情。我就告訴你，『我們是一家
人。』這是（這項政策釋放的）最
重要信息。」

港「基因」優質 產業生態鏈利搶才

◆施政報告提出多項吸引人才措施。圖為行人天橋上趕路的中環上班族，當中不乏為香港
打拚的人才。 資料圖片

談
發
展
棕
地

退稅留才非房策
「希望和他們成為家人」

香港文匯報訊（記者劉明）「十
四五」規劃支持香港發展成為中外
文化藝術交流中心，李家超在專訪
中被問及如何協助香港的藝術團體
「衝出香港」時指出，特區政府最
重要的是為本地藝團製造機會，除
加強與外地的藝術團體與機構聯繫
外，更要培訓人才，令藝團的表演
內涵提升，將本地文化推廣到海
外。他相信當前政府加強了政策統
籌，會有配套完備的政策規劃，

「所以我不覺得香港藝團衝出去會
有困難，政府會帶頭。」
李家超指出，香港有不同培育文
化的機構，均受外國認同，以往這
些培訓沒有政策局統籌，但現屆特
區政府則由文化體育及旅遊局負
責，在政策上，日後會設立一個文
化委員會，邀請在文化方面有經
驗、見識及有熱誠的人士參與，給
予意見，做好人才、硬件、內容、
機會及網絡等整個政策。

加強聯通海外機構
助藝團「衝出香港」


